AÑO VIII

MADRID 15 DE ABRIL DE 1932 

**NUM. 123** 

# ESPIRITUALES Y ASAMBLEA REGIONAL EN SALAMANCA

Asistieron a los primeros 19 propagandistas de Madrid, Béjar, Valladolid y Salamanca. La Asamblea fué presidida por el señor Obispo de esta diócesis. 40 asambleístas que representaban a ocho centros. El doctor Enríquez de Salamanca habló de los médicos católicos y su organización. La situación agraria en Zamora.

#### INFORMACION DE OTROS CENTROS DE PROVINCIAS

Los Ejercicios regionales celebrados en Salamanca del 20 al 26 de marzo, bajo la dirección del padre Eusebio Hernán-dez, merecen que en ellos se detenga la atención de los propagandistas: Concurrieron 19 ejercitantes procedentes de Madrid. Béjar, Valladolid y Salamanca

He aquí sus nombres.

MADRID.—Señores Barrie, Benítez,
Botella (A.), Enriquez de Salamanca,
Espinosa, González Ruiz (Nicolás), Pé-

rez Balsera y Sáenz-Diez.

BEJAR. Señores Cascón, Garcia Cascón, Olleros, Redondo y Rodríguez Olle-

ros. VALLADOLID.—Señor Serrano.

Chiteral Calcilet Perfett File

#### Ambiente

I a Cierccia. Con eso se dice todo. El edificio procer, las torres afiligranades, la iglesia llena de majestad, las terra-zas desde las cuales podía pasearse la wista por la ilustre ciudad, su campo v su rio

En el interior, un poco de melancolía. templada por la esperanza de que hay cosas que no pueden prevalecer. Ocu-pamos las habitaciones que hasta el pamos las habitaciones que nasta en dia 2 de febrero ocuparon los padres jesuitas. Quedan recuerdos que son un indicio. En esta celda un breviario olvidado, acá un bonete. allá unas gafas con cerco de alambre, acaso en el fondo de un cajón una carta empezada, un

artículo a medio aecribir, unas fichas Faltan las sencillas cortinas que ocul sposentos una sencillas cortinas que ocui-sposentos una sensación de abandono. En los tránsitos enlosados resuenan las pisadas fuertemente. No se acaba de lograr con la presencia de los ejercitantes una impresión de casa habitada. Las figuras fugitivas y algo medrosas parecen estar aili timidamente, sin atroverse a pisar de plano. Desentonan con sus gabanes y sus cuellos de almidón La única silueta que parece coincidir con el marco es la del doctor Enraquez de Salamanca, que con su aspecto afi-lado parece haber huido de un cuadro del Greco para pasearse por su casa propia.

A la capilla diminuta de los Padres ha vuelto el Santisimo por breves dias. A raix de marcharsa los ejercitantes el sublime Señor que nos había acompafiado, dejó otra vez la capillita en sombra y frialdad.

#### Circunstancias

Hay que señalar con aplamo la la bor del Centro de Salamanca y de su secretario señor Cantera en la prepuración de estos Ejercicios, venciando todas las dificultades. Se empalmó la luz eléctrica, se preparó una Suerte de ca-letacción, se buscaron en el Seminario contiguo los elementos necesarios para vestir las camas se adquirieron o se alquilaron mesillas de noche y palau-ganeros se concerto con una Pension servicio de la comida..., todo, en fin, se preparo lo mejot posible y affi quedaba con nosotros Canters, que cumpfia con verdadero carino el papel de lierma-no encargado, que llenada en lo posible el hueco de ese humlide jesuita que es-ta en los Ejercicios, nada más que para que lo molesten, y sonrie con bene-volencia ante las pequeñas debilidades

- A - el papel de fumar..., hermano, ¿pedría tomar una tacita de café?.... hermano, ¿me da usted un poquitin de bicarbo-nato?" Pues con todos estos cuentos y otros parecidos le íbamos a Cantera. Y Cantera parecia acentuar aún más ese aspecto bondadoso tan suyo y diligen-temente nos atendia a todos. No dejaban estos incidentes de mati-

zar el recogimiento de los Ejercicios con algunos rasgos por conde escapaba la alegría fraternal de vernos juntos y que obligaban ai padre Hernández a mover la cabeza. El momento peligroso era el de la lectura durante las comidas. No teniamos lector y leiamos nosotros miamos, por parejas, dando tiempo, cada cual, a que su vecino despachase uno de los platos.

Sánchez Ferrero y el doctor Sala-manca formaban una pareja de lec-tores imperturbables. Tono llano, seguridad que no se altera. Botella y Arenillas eran la pareja juvenil. Hacian un esfuerzo meritorio, no siempre coronado por el éxito. Benitez y Barrie, tudiantes catélicos, lograban mantener el prestigio de la entidad. Espinosa y González Ruiz hacian de divos. Leian como quien lo hace ante un gran auditorio para lucirse, con pretensión de ele-var aquel acto sencillo a la categoría de arte. Pérez Balsera olvidaba siempre las gafas en su cuarto, plausible razón por la cual se abstuvo de leer. Cantera suplia todas las faltas y conservaba ei tono de unción conveniente.

#### El P. Hernández

Este ilustre jesuita derrochó con nos-otros las bondades. Nos miraba con paternal benevolencia y fingia no enterarse de algunas trampas y escapatorias. Dió los ejercicios poniendo en las me-ditaciones una penetración tan honde, que nos conmovía. Nos confesó a todos. Se tomó cuantos trabajos eran preci-sos. Parecía no necesitar de descanso. Si uno tenía que salir al tránsito a la

media noche, le encontraba paseando y rezando. Si otro madrugaba y se dirigia, aun casi de noche, a la capilla, lo encontraba también. El sábado por la mañana, después de la misa de Gloria, cuando nos despedimos de él, las ex-presiones de cariño y de gratitud brotaron espontáneamente cálidas y sinceras.

#### Comida fraternal

Se celebró el Sábado de Gloria, con asistencia de cuarenta propagandistas de Béjar, Bilbao, León, Madrid, Palen-cia, Salamanca, Valladolid y Zamora. Ocuparon las presidencias los señores Artero, consiliarios de Senores de Artero, consiliarios de Senores tador de ejemplares de "El Debate", re-cibido entre aplausos y vivas. Después de la comida pasamos a la capillita de la Residencia, donde celebramos una sencilla fiesta religiosa en torno al Santisimo Sacramento, y a continuación, de cuatro a seis de la tarde, nos reuni-

#### Asamblea

Asistieron todos los representantes de los Centros indicados, presididos por el señor Obispo, doctor Frutos Valiente y los señores Artero, Del Bosque, Enri-quez de Salamanca, Bermúdez y Can-tera. Expusieron la labor desarrollad: en el presente curso por sus Centros res-

pectivos los propagandistas siguientes:
Per Béjar, don Gabriel Rodríguez; por
Bilbao. don Valentin Gómez; por León,
don Nicolás Albertos; por Madrid, don Joaquín Espinosa; por Palencia, don Alonso Paris; por Salamanca, don Fran-cisco Cantera por Valladolid, don Mariano Sebastián; por Zamora, don Juan Bermúdez.

Este propagandista planteó a la re-unión el problema que a la Asociación C. N. de P. zamorana crea la propaganda católica en el campo. Nos hizo relación de interesantes enseñanzas que ésta les ha proporcionado, de su recibimiento acogedor por parte del elemento obrero, del retraimiento patronal de un sacrifi-cio limitado en pro de la solución del paro, etc., etc. Tan interesante interven-ción dió lugar a un animado debate entre los presentes, interviniendo larga-mente los señores Redondo (Onésimo). del Bosque, Sánchez Ferrero y Pascual Dodero.

Tenemos el propósito de reseñar con todo detalle esta importante discusión. Nos limitamos por hoy a dejarla apun-tada para volver sobre esta cuestión de la propaganda en el campo de Kamora en números próximos.

Es de destacar en la Asamblea la intervención del doctor Enriquez de Sala-manca, quien nos dió curiosos datos acerca del movimiento iniciado entre los módicos católicos en favor de una unión y colaboración eficaces para la propagan-da de nuestro ideario e informó de la ac-

2

da de nuestro ideario e informó de la actuación profesional médica, de la revista creada, de la Asociación de San Cosme y San Damián, etc.

Acordóse enviar un cariñoso saludo o don Angel Herrera, expresándole nuestro sentir por su obligada ausencia y la alegría intima que la reaparición de "Fl Debate" habíanos producido a todos.

Y con unas palabras cordiales y de cariño hacia nuestra obra, dió remate a la Asamblea el señor Obispo.

la Asamblea el señor Obispo.

# Centro de Béjar

De conformidad con las conclusiones de la última Asamblea general celebrada en San Sebastián, se confeccionó un programa para encauzar el estudio de la "Quadragessimo Anno". De este programa, que consta de 24 lecciones y que ha sido publicado en el Boletín, se

encargaron los señores Olleros y Agero. No se ha avanzado mucho en el estudio de este programa (estamos termi-nando la lección cuarta), debido a que los ponentes hacen estudios muy deta-llados, y dedican tres y más sesiones al desarrollo de una lección.

Para que no falte en ninguna sesión el estudio de alguna Encíclica, se dis-puso al comenzar el curso que otros dos propagandistas, los señores Bosque y Zúñiga, preparasen algunas lecciones so bre la doctrina contenida en la "Liber-tas", de León XIII. Y así, estos dos se-ñores, han expuesto interesantes aspec-tos de tan importante Carta apostólica. Es de destacar la última conferencia del señor Zúñiga, en que expuso el concep-to que tuvieron de la libertad las prin-cipales escuelas filosóficas y que fué comparado después con la doctrina del inmortal Pontifice.

Vida religiosa

Como es costumbre desde la fundación del Centro de Béjar, se celebró este año el "Dia del Papa", con una comu-nión colectiva y un Circulo extraordinario. La vida religiosa del Centro se ha

desarrollado con sujeción a las prescripciones reglamentarias, que han sido cumplidas en toda su integridad; debemos destacar el retiro extraordinario ce-lebrado en unión del Centro de Salamanca en el Colegio de S. Estanislao y al que concurrieron de Béjar entre propagandistas y simpatizantes en número

A los seis propagandistas inscritos en Béjar se unen ya, para celebrar todos los actos sociales, con gran perseverancia, seis jóvenes, algunos de los cuales han tomado parte activa en los estudios de los Circules estudios estudios de los Circules estudios estudios de los Circules estudios e estudios de los Circulos, se tramita la agregación de cuatro de estos jóvenes, que serán, Dios mediante, refuerzo va-lioso del Centro de Béjar.

Propaganda

Desessos de extender la A. C. N. de P. en la inmediata provincia de Cácores, este Centro ha insistido cerca de personas destacadas de Plasencia para fundar allí un Centro sin haberlo conseguido hasta el día.

En cuanto a la actividad de los propagandistas fuera de la Asociación, si-

guen en sus puestos el señor Yuste, que es consiliario de la Acción Social Femenina, y el señor Bosque, en con-tacto con el secretario técnico de la tacto con el secretario tecnico de la Federación de Asociaciones de Padres de Familia, ha fundado una sociedad de esta indole en Béjar, de la cual ha sido elegido presidente.

El señor Yuste, reuniendo elementos directivos de la Asociación Femenina de Educación Cindadana creada con

de Educación Ciudadana, creada con impulso de los propagandistas, ha fun-

dado un Circulo de Estudios al que asiste, con gran entusiasmo, un selec-to grupo de señoras y señoritas.

También en la nueva organización derechista, denominada Agrupación política bejarana, varios simpatizantes nuestros, en contacto con los propa-gandistas, intervienen en la organización v dirección.

## Centro de Cádiz

El dia 6 del actual, presidiendo el secretario del Centro, don José María Pemán, y con asistencia de los señores Conte Lacave, Rodríguez Sánchez, González-Tánago, García de Cosio, Cano Rubio, Díaz de Vargas y Benítez Morera, celebró este Centro la reunión semanal reglamentaria.

El señor García de Cosio expuso lo actuado por los estudiantes católicos, así como la función teatral que con gran éxito representaron éstos, y que era repetición, pues durante la pri-mera murió de repente en el teatro el padre del propagandista de este Cen-tro don José A. Pérez, y fué suspendida.

Los ingresos obtenidos en esta gunda representación los destinan los gunda representación los destinan los estudiantes para distribuirlo propor-cionalmente entre el Asilo de la In-fancia y la Sociedad Conferencias de San Vicente de Paúl. Este rasgo de los estudiantes católicos gaditanos está siendo objeto de elogiosos comen-

Después, el señor Conte Lacave participó al Circulo los éxitos obtenidos y la eficacia de las hojas de propa-ganda emitidas, sobre todo en lo relativo a enterramientos. De todos los Centros y pueblos de la Diócesis le reclaman por millares ejemplares impre-sos de las declaraciones citadas, y a todas las peticiones se atiende. Asimismo señaló las dificultades de

orden económico con las que se tro-piezan e indicó algunos medios para orillarlas.

También el señor Conte habló de un proyecto relativo a instalación de una biblioteca circulante de obras católi-cas y que la misma tuviera otras sec-ciones anejas, entre las que se inclui-ría la de propaganda. Se acordó que a uno de los próximos Circulos el se-ñor Conte Lacave traiga un proyecto debidamente, estudiade para procedar debidamente estudiado para en consecuencia.

A continuación, el señor Benítez Morera dió cuenta de la buena acogida rera dio cuenta de la puena acognoa que ha tenido la nueva revista cultu-ral de la Federación de Estudiantes Católicos "Estudio", explicando los proyectos e ideas que se tienen con

respecto a la misma, para el futuro.

Por último, el señor Cano Rubio,
como presidente de la J. Católica, habló del cursillo de cultura religiosa que ha organizado la mencionada en-tidad y en el que se han matriculado buen número de jóvenes católicos.

# Centro de Calatayud

He aquí un resumen de las actividades de este Centro:

21 de febrero.--Círculo de Estudios dedicado principalmente al cambio de impresiones sobre las obras católicas locales, a las que se decidió dar impulso y fomentar en la medida de lo posible.

4 de marzo. - Comunión reglamenta-

4 de marzo. — Comunios registranta-ria con asistencia de los señores La-cambra, Pe, Ubasos y Pérez de Pedro. El mismo día se celebró Circulo de Estudios, en el cual se prosiguió la lec-tura de la Encíclica "Quadragessimo Anno", con ejemplos y consideraciones a cargo del consiliario del Centro, don Pedro Ruiz. De este modo se inició una forma de estudio a base de lectura corta y consideraciones sobre ella.

## Centro de Coria

El día 2 de marzo celebró este Circulo de Estudios sesión reglamentaria.

Rezada la oración de San Pablo, el Rezada la oración de San Papio, el señor Castillo disertó sobre los "Remedios al desorden económico" a la luz de los principios de la "Quadragessimo Anno", examinando en primer término la necesidad de la reforma de las Instituciones, primordialmente del Estado, puesto que la causa principal es el desequilibrio económico actual, nacido de los abusos de la concepción del Estado liberal. Pero no sólo han de estimarse como causas del desequilibrio las simplemente económicas, si-no que, al lado de ellas, hay otras de índole doctrinal unas, y políticas otras. indole doctrinal unas, y políticas otras. Tales son el centralismo, que anuló la vida corporativa, la negación de la propiedad colectiva y la desamortización. Por eso el Papa, ante los males que de ese Estado liberal derivan, declara preciso un cambio radical en la organización del Estado. Examina los principios que regulan la intervención del Estado derivados del origen de la principios que regulan la intervencion del Estado, derivados del origen de la sociedad, de la prioridad de las socie-dades naturales menores y de ios fines del Estado, para concluir que la acti-vidad normativa del Estado ha de ser meramente supletoria.

En la siguiente sesión, 9 de marzo. En la siguiente sesson, 9 de marzo, el señor Uriarte hizo uso de la palabra desarrollando el comienzo de la tercera parte de Enciclica "Quadragessimo Anno", estudiando el mal social, su origen y génesis, hasta exponer su estado actual, comparando los regimenes de libre competencia y de dictadura económica y avaroniando las dictadura económica, y exponiendo las conveniencias que de uno y etro se han derivado.

# Un Circulo de Estudios en Granada

El día 1 de abril se celebró la co-munión del primer viernes de mes en la iglesia parroquial del Sagrario. El día 2 de abril se celebró Círculo

El dia 2 de abril se celebró Círculo de Estudios con asistencia de los señores Palacios (José), Palacios (Diego), Redondo, Palma, Gómez Aparicio, Guirao, Marín, Méndez (Antonio), Méndez (José), Arteaga, Guardiola, Moreno Dávila, Linde, Tello y Morales.
El señor Linde hizo un bosquejo de las principales ideas contenidado de la principales ideas contenidado de la principales ideas contenidado.

las principales ideas contenidas en la primera parte del libro de L. Picard y G. Hoyois, titulado "L'Association Catholique de la Jeunesse Belge". En es-ta obra se da un concepto orgánico ta obra se da un concepto organico a la Acción Católica, estudiando sus origenes en la descristianización cre-ciente de la sociedad, en virtud de los principios liberales del laicismo, sus caracteres en la organización celular pero centralizada de los seglares bajo la sumisión a la jerarquia ca, y sus relaciones con la política y

las obras profesionales y profanas.

Después, el señor Moreno Dávila habla de la Enciclica "Rerum Novarum", dando una vista de conjunto sobre la misma, expone los orígenes de la cues-tión obrera y el descuido en atajar sus males cada dia mayores. Insiste so-bre el concepto erróneo de los socia-listas acerca de la propiedad, que tie-ne un fin primordialmente individual que el Estado no debe atropellar. Hace notar la solución belicosa e improcedente de la lucha de clases frente a la armonía cristiana necesaria en toda colaboracristiana necesaria en toda colabora-ción social y termina mostrando la so-lución de la Iglesia, que mira las cosas de la tierra sólo en tanto que nos ayu-dan para conseguir las del cielo, no buscando sólo la mejora material de los proletarios, sino su dignificación espiritual.

Al principio y al final se rezaron las preces de ritual, hubo lectura del Evangelio, del Kempis y oración a San Pablo.

## Centro de Huesca

En este Centro se inauguró el Circulo de Estudios el dia 20 de enero, con asistencia de los señores Trices, Ayer-be, Sierra, Galdeano y Zapater. Se de-dico la sesión al estudio del plan que convenia desarrellar durante el curso. El día 27 de enero se dedicó el Círcu-

lo a una exposición resumida de la "Rerum Novarum".

El día 3 de febrero se hizo la com-paración entre la "Rerum Novarum" y la "Quadragessimo Anno". El día 5 de febrero hubo comunión

colectiva.

El día 10 de febrero, Circulo de Es-El día 10 de febrero, Circulo de Estudios dedicado a la primera parte de la "Quadragessimo".

El día 17 de febrero prosiguió el estudio de esta Enefelica.

## Centro de León

La primera reunión de febrero, ce-lebrada el día 4, fue de carácter extraordinario. Asiste y preside el señor Torre de Rodas, que al visitar esta Torre de Rouas, que ai visitar esta ciudad para reorganizar la Asociación de Padres de Familia, aprovechó la ocasión de agrupar a todos los propagandistas de León, que ninguno fata de la contradiçada como la paración de la como la tó, y dar orientaciones para la me-jor marcha del Centro.

jor marcha del Centro.

Después de este Circulo extraordinario, se han celebrado durante los meses de febrero y marzo, siete Circulos de Estudios ordinarios. En ellos se ha terminado de dar una primera cjeada a la "Quadragessimo Anno", y sin perjuicio de volver más tarde al estudio de este importante documento pontificio, que será fuente de docestudio de este importante documen-to pontificio, que será fuente de doc-trina de muchas cuestiones de actua-lidad, y mientras se van preparando lidad, y mientras se van preparando temas relacionados con esta Enciclica, se ha intercalado el estudio de la pastoral colectivo de los prelados españoles, documento de suma importancia para los católicos, que, para su actuación práctica en la vida social y política, deberán tener presente continuamente. Y como uno de los problemas que más de cerca interesan a los católicos españoles es el de la enseñanza, se ha considerado por el señanza, se ha considerado por el Circulo que convendría dedicar algunas sesiones al estudio de estas ma-terias, recordando a la vez la Encicli-ca acerca de la eduçación cristiana, que ya fué objeto de estudio del Cen-tro durante el año 1930. Con ello se capacitarán más los propagandistas para ayudar a la Asociación de Padres de Familia y para orientar mejor en los mítines de carácter político, en los

cuales se tocan estos importantes asuntos por varios de nuestros compañeros que actúan en este sentido.

En la reunión del 5 de febrero, el señor Fernández Vacas trató de "La reforma de las costumbres", y don Filemón de la Cuesta de las relaciones món de la Cuesta de las relaciones posibles entre católicos y socialistas, haciendo ver que no hay camino in-termedio entre ambas escuelas, pues se contradicen por su concepto opuesto de la vida. Para completar el cuadro de las materias de la "Quadragessimo Anno", el señor Albertos trató el 11 de marzo de la parte de la Enciclica referente al imperialismo económico, que trata, con su ansia de poder, aho-

gar la vida de los pueblos.

La Pastoral colectiva de los Prelados ha sido estudiada hasta el presente en los Circulos de los días 12, 19 y 26 de febrero y 4 de marzo.

El señor del Valle ha tratado de los

puntos relativos a las libertades que la nueva Constitución española niega a la Iglesia y del presupuesto del Culto

y Clero.
El señor Alvarez González, siguienel senor Alvarez Gonzalez, siguien-do la misma Pastoral, ha tratado con todo detalle de los derechos docentes de los padres y de la Iglesia, del matri-monio cristiano y de las Ordenes reli-

Don Manuel Martinez expuso las normas de actuación que los Prelados se-nalan en la Pastoral y las comparó on documentos análogos de los carde-

rales Aguirre y Segura.

La sesión del 18 de marzo fué dedicada por don Filemón de la Cuesta a dar cuenta de la lucha de los cató-licos en Bélgica en torno al problema de la escuela, durante los años 1878 al 1884, que alguien tituló lucha de gigantes. El tema es muy interesante, por lo que puede servir de estimu-lo a los católicos españoles que han de reñir la misma batalla. La lucha sirvió de temple al partido católico belga. En la reunión de este día trabeiga. En la reumon de este dia tra-tó principalmente de los antecedentes de la cuestión, y dejó para otro dia lo referente a la lucha propiamente dicha y al triunfo de los católicos.

dicha y al triunfo de los católicos.

Como notas de actuación, de este lapso de tiempo, podemos señalar la activa colaboración de diversos miembros a la propaganda de Acción Agraria Leonesa, que casi todos los domingos ha celebrado mítines; y la participación de varios propagandistas al Circula de la Luvantad Católica que Círculo de la Juventud Católica, que después de varios años de intentos infructuosos, funciona con toda regu-laridad y entusiasmo merced al celo del coadjutor de una de las parroquias, don Heliodoro Gll.

## Centro de Valencia

El sábado, dia 12 de marzo, se re-unió en sesión ordinaria el Circulo de Estudios de este Centro, con asisten-cia de los señores don Manuel de Arteche, don Juan J. Barcia Goyanes, don Desiderio Benac, don Juan Bosch Marin, don Luis Campos, don José M. Castells, don Enrique Ferré, don Ra-fael Lucia, don José Núñez, don Braulio Sastre, conde de Trigona, don Juan Pedro Villarroya.

Se continuó en esta sesión el exa-men de la "Quadragessimo Anno", que viene siendo la materia de estudio de este Centro durante el presente curso.

este Centro durante el presente curso.

Rezadas las preces y leído un pasaje del Evangelio, don Luis Campos habla sobre "El Capital y el Trabajo como elementos de la producción".

Después de dejar sentado que el Papa León XIII, no afirma que el régimen capitalista sea injusto, observa
cómo el Pontifice actual—aunque no la debilita—deja indicada la posibilidad de una organización social distinta, así en lo económico como en lo político. Pio XI, en su Enciclica "Quadrages-simo Anne", viene a marcar la posibi-

lidad de un nuevo ascenso de la escala de la dignificación del mundo del tra-bajo. El trabajo y el capital (es un gran avance), deberían unirse en em-

Reconocido que la actual distribución de la riqueza es injusta, no pueden, sin embargo, admitirse ni las ansias inmoderadas de aquellos que, en defen-sa de un régimen de excesivo capitalismo, afirman que basta con pagar al obrero tanto cuanto produce su trabajo; ni las ansias desmedidas de aque-llos "intelectuales" que, pretendiendo la defensa del obrero, sientan la afirma-ción de que, una vez reinteg: ado el va-

ción de que, una vez reintegrado el va-lor del capital, todo el beneficio de la empresa pertenece al trabajo. Al condenar esta afirmación última, no se refiere Pío XI al socialismo pu-ro, según se desprende de las mismas palabras del Pontífice: "Este error, cuanto más falsa, se muestra que el de cuanto más falaz, se muestra que el de los socialistas, según los cuales, los me-dios de producción deben transferirse al Estado o socializarse, como vulgar-mente se dice; es tanto o más peligroso y apto para engañar a los incau-tos: suave veneno que bebieron ávi-damente muchos e quienes jamás habia podido engañar un franco socia-

Parece que (a juicio del disertante), quedaría cumplida la justicia conmutativa con solo entregar al obrero el salario mínimo familiar, y con solo percibir el capitalista lo que correspon-de al capital por riesgo, después de su reintegración.

Pero al lado de la justicia conmuta-

tiva, hay otra justicia: la justicia so-cial de que habla Pio XI, y que, según este Pontifice, "prohibe que una clase (el capital o el trabajo) excluya a la otra de la participación de los beneficios"

ficios".

Por lo tanto, una vez separada y distribuída entre el capital y el trabajo, conforme a los principios de justicia conmutativa una parte, el resto debe, también, distribuírse entre capital y trabajo, como una exigencia de los principios de justicia social.

Dió cuenta el mismo señor Campos del funcionamiento del Círculo de Estudios de la Juventud Católica de Valencia.

## Centro de Zaragoza

Celebró Circulo de Estudios este Centro el día 12 de febrero, con asistencia de los señores Sancho Izquierdo, Cre-mades, Luño, Sanz, Esteban del Ca-cho y Fabrat.

Rezadas las preces habituales y leido el capítulo primero de la segunda parte de la obra "Mirando a Cristo", el señor Luño desarrolló el tema "Fl Estado de régimen corporativo". En la parte de información se trató de Ju-ventudes Católicas.

Ha continuado el Centro su vida normal, que resumimos en las siguientes notas, que reseñan brevemente las re-uniones y dan idea de los temas de

que se ha tratado.

19 de febrero.—El señor Fabrat se ccuba de "Cambios en el régimen económico". En la parte de actualidades se habla de la enseñanza y del Magisterio.

26 de febrero.—El señor Esteban di-serta sobre la "Transformación del so-cialismo". En la parte de informaciones se trata de organizar trabajos para contrarrestar los efectos funestisimos de la ley de secularización de cementerios. En el tiempo dedicado a discutir cuestiones de régimen interior se trata de la organización de Ejercicios Espirituales.

4 de marzo.—El señor Sancho Iz-quierdo se ocupa de "El socialismo y el catolicismo", examinando los puntos de coincidencia y los de discrepancia. En actualidades se habla de las escuelas dominicales y nocturnas y de la sindi-cación femenina. Se continúa tratando del modo de organizar unos Ejercicios Espirituales.

Ese mismo día celebró el Centro su comunión mensual reglamentaria, a la cual asistieron los propagandistas ñores Sancho Izquierdo, Vicente reando, Julve, Frechin, Sanchez Ventura, Sanz, Arnau, Cremades, Cacho, Luño y Leguz.

### OTICIA

Nuestro compañero del Centro de Cádiz, don José A. Pérez, pasa por el gran dolor de haber perdido a su padre. Reciba nuestro pésame más sentido.

-Se halla francamente mejorado de la grave operación que sufrió en un sanatorio, nuestro compañero del Centro de Madrid, don Eduardo Mascías. Enhorabuena.

Ha regresado a Madrid el compañero de este Centro y jefe de propaganda de la Asociación, don Fernando Martín-Sánchez Juliá, después de una larga estancia en la Casa de Salud Valdecilla. Damos la bienvenida al querido compa-

-Ha subido al cielo una niña de pocos meses, hija de don Félix Pérez de Pedro, compañero nuestro de Calatayud.

-Han sido nombrados director v redactor jefe, respectivamente, del diario "Ideal", que aparecerá muy pronto en Granada, nuestros compañeros del Centro de Madrid don Pedro Gómez Aparicio y don Fernando de Eguía.

# DOS SESIONES DEL CIRCULO DE ESTUDIOS DE MADRID

Informes interesantes sobre Juventudes y Asociaciones de Padres de Familia. Se abrió la discusión acerca del anteproyecto de bases sobre control obrero

### EL CIRCULO AGRARIO SE OCUPA DE LA REFORMA

El día 21 de enero celebró sesión ordinaria el Centro de Madrid, con asis-tencia de los señores siguientes:

Alarcón (José María), Alarcón (Pedro Antonio), Alegría, Aparici, Barrie, Barrie, Benitez, Bofarull, Cantero, Chacón, De Juan, Dosal, Ercilla, Escribano (R), Escribano (V.), Friend, Gómez Vega, González, González Estrada, Gutiérrez del Alamo, Herrera, Ibáñez, Jalón, Jiménez, Larraz, López, Llanos, Madariaga, Maldonado, Marín, Martín Artajo (A), Martín Sánchez (F.), Mora Ma jo (A), Martín Sánchez (F.), Mora Mateos, Navascués, Onrubia (Angel), Onrubia (Antonio), Ortí, Osset, Ossorio, Peón. Pérez Balsera, Pérez Laborda (José Maria), Pérez Laborda (Vicente), Ponce de León, Quevedo, Rico, Rodriguez Limón, Rodríguez Soler, Serrano, Santiago Castiella, Sáinz de Tejada, Siso Cavero, Solana, Torre de Rodas, Ubeda, Zulueta (Ignacio), Zulueta (Luis) y Zúñiga.

Habló, en primer lugar, el Presidente quien disertó acerca de "El salario mi-nimo familiar", disertación que dejó interrumpida para proseguirla en Círculo próximo.

#### **Iuventudes**

En la sección de actualidades hablo, en primer término, el señor Aparicio, por las Juventudes Católicas, y comuni-có al Circulo la información siguiente:

La Unión Diocesana de Santiago tiene el proyecto de celebrar durante la Cuaresma una tanda de Ejercicios, con asis-tencia de representantes de todos los Centros

La de Santander se preocupa ya de la próxima Asamblea Nacional que ha de celebrarse en aquella capital, según acuerdo de la última Asamblea Iniciarán muy en breve una gran campana por toda la diócesis, después de la cual reunirán tres Asambleas comarcales: en Corrales de Buelna, en Cabezón de la Sal y en Limpias.

La Juventud de San Pablo de Zaragoza ha celebrado el día 25 la festivi-dad de su Patrona. Hubo Rosario de la Aurora, Misa de Comunión muy concu-rrida, y no faltaron el banquete intimo ni un partido de "football".

En Badajoz se ha celebrado reciente-mente una tanda de Ejercicios, a la que asistieron treinta muchachos. Preparan una segunda para fines de febrero. De-sean emprender por toda la provincia una intensa campaña oral y escrita, po-niendo de manifiesto los errores de la Constitución.

Los jóvenes de Santa Cruz de la Palma (Tenerife) han celebrado el segundo aniversario de la fundación del Centro con una velada, quedando constituido el cuadro artístico. Han tenido que am-pliar sus locales. Entre sus proyectos fi-guran desarrollar una gran campaña de propaganda por tola da Isla y fundar un periódico católico. El Circulo de Estudios y la Sección piadosa han entrado en una nueva fase de actividad. En Burgo de Osma fué detenido un

joven católico por tomar parte en la pro-testa allí organizada contra el acuerdo de quitar los Crucifijos de las Escuelas. Se ha mandado a todas las Juventu-

des Católicas de las capitales de provincia una circular rogándoles que visita-sen personalmente a los gobernadores civiles para protestar de la disolución de la Compañía de Jesús.

Después intervino por los Estudiantes Católicos el señor Benítez, quien dijo que la campaña por la represión escolar sigue obteniendo notorios triunfos locales y anunció la celebración simultánea de algunos mítines en diversas ciudades

universitarias. Manifestó también que los Estudiantes Católicos habían recibido expresa bendición de Su Santidad.

#### Padres de Familia

Por los Padres de Familia habló el señor Torre de Rodas, el cual dice que el ciclo de conferencias que la Asociación está celebrando en Madrid obtiene éxi-to franco y da cuenta asimismo de que en algunas provincias los gobernadores civiles hacen quanto pueden por obs-

civiles hacen cuanto pueden por obstruir esta propaganda.
Entretanto, y considerando la Junta Central la urgencia de ponerse en contacto con las distintas Asociaciones de Padres de Familia que existen en Espafia, se han proyectado varios viajes a provincias, el primero de los cuales se realizará durante los días 2 al 8 de febrero próximo, con arregio al siguiente brero próximo, con arreglo al siguiente itinerario: Madrid, Avila, Medina, Salamanca, Zamora, Astorga, León, Palencia, Valladolid, Madrid.

En cada una de estas ciudades, dice el señor Torre de Rodas, que se detendrá el tiempo preciso para cambiar impre-siones con las Juntas directivas de la Asociación, asistir a Juntas generales que previamente estarán convocadas a determinada hora y saludar a la autoridad eclesiástica.

El fin que principalmente se persigue con estas visitas a provincias es comocer la realidad de la situación de las Aso-ciaciones y tratar de orientar a los ele-mentos directores para la futura actua-ción de las organizaciones de Padres de Familia.

En aquellas ciudades donde existan Centros de Propagandistas, por indica-ción de nuestro Presidente, el señor To-rre de Rodas se pondrá además en relación con los compañeros para celebrar a guna reunión o Circulo de Estudios.

El señor Martin Artajo habla sobre control obrero y dice que un grupo de personas que ha trabajado en cuestiones sindicales, está celebrando en Ma-drid algunas reuniones para encauzar los diversos movimientos obreros que se inician aprovechando el ambiente con-trario al socialismo. Hace un llamamiento a los propagandistas que se sienten atraidos a trabajar en el campo social para que comiencen sin demora su formación, a fin de poder guiar intelectual-mente en su día a las nuevas generacio-

nes obreras.

Por último, el presidente informó sobre Vallecas y dió noticia de haberse fundado y abierto el Centro Católico de San Ramón, y que se piensa en insta-lar un consultorio médico y otro juri-

## Sesión del 28 de enero

A la sesión del día 28 de enero asis-

A la sesión del dia 28 de enero asis-tieron los señores:
Alarcón (José Maria y Pedro A.),
Aparici, Cantero, Caruana, Castillo, Cer-da, Cuervo, Chacón, De Juan, Dosat,
Eguía, Escribano (R.), Fernández Ma-tamoros, Friend, Gómez de la Vega,
González González Estrada, Herrera, Mal-González González Estrada, Herrera, Ji-ménez, Larranz, Logendio, Llanos, Mal-donado, Manzano, Martín Artajo (A.), Martín Juárez, Onrubia, Ortiz, Osset, Pérez Balsera, Pérez Laborda (V.), Pon-ce de León, Rodríguez Limón, Rodrí-guez Soler, Sáinz de Tejada, Saldaña, Santiago Castiella, Solama, Sotilla, Te-

na, Zulueta (Ignacio y Luio).

Tarminó el presidente su disertación acerca del "Salario mínimo familiar", y se dió lectura al anteproyecto de bases de un programa obrerista sobre el control, ya conocido por los lectores del BO-LETIN. Aprobado sólo a título de tal anteproyecto, el Círculo comenzará su

Por los Estudiantes Católicos intervino el señor Llano de la Vega, que dió cuenta de la visita que habían hecho al rector de la Universidad de Madrid, con el cual estuvieron una hora y media. La discusión fué prolija y por fin estudian-tes y rector convinieron en una tregua de quince dias para dar tiempo a que el ministro de Instrucción pública buscase una solución a los problemas planteados. Sobre obreros habló el señor Martín

Artajo, quien destacó diversos puntos de la Pastoral del Episcopado austriaco so-bre la "Quadragessimo Anno", que pu-blicamos en unos pasados números del BOLETIN directamente traducida del texto de "L'Osservatore Romano".

Por último se trató de la Misa de Co-munión como despedida a los Padres Jesuitas y del homenaje intimo al padre Ayala, que había de celebrarse el día 2 de febrero, acto del cual nuestros lectores también han sido debidamente in-

# Circulo agrario

Se viene celebrando, en el presente Se viene celebrando, en el presente curso, con regularidad, desde el día 17 de diciembre del año 1931, todos los martes. Encargóse de la Secretaria del Círculo el señor Zuloaga (don Jose), en la imposibilidad de poder seguir en este cargo el señor Llanos (don Félix), que la desempeñaba. Se han discutido en los diversos Círculos desentences celebrades les proyectos discutido en los diversos Circulos des-de entonces celebrados los proyectos de Reforma Agraria de los señores Hi-dalgo, del Moral, así como el presen-tado por los progresistas. Se ha ex-puesto lo legislado por la actual si-tuación, en materia de arrendamien-tos rústicos y se ha dado a conocer el tuncionarios y se ha dado a conocer el funcionamiento y fines de la Liga de Campesinos, después de haber efectua-Campesinos, después de haber efectua-do varios circulistas una visita a aqué-lla, y a su presidente, el señor Mone-dero. Desde la sesión del día 26 de enero, se está discutiendo por el Circulo la ponencia del mismo, sobre-Reforma Agraria, elaborada por los señores Zulueta (don Manuel), Pérez Regrario (don Agustín), Painario (don Bermejo (don Agustín), Pajarón (don Rafael) Llanos (don Félix María) y Zuloaga (don José).

Se ha dado cuenta del proyecto de

Se ha dado cuenta del proyecto de Reforma Agraria de la Confederación Nacional Católico Agraria. Así como también se hizo la critica del libro publicado por el notario señor Azpeitia sobre la misma reforma.

El señor Hueso (don José Maria), propagandista de Zaragoza, habló en la reunión del día 23 de febrero, sobre la cuestión remolachera, informando perfectamente al Circulo de dicha cuestión, así como del funcionamiento de la Unión de Remolacheros.

la Unión de Remolacheros. Por la Secretaria del Circulo se procedió al envio de todas las circulares de la encuesta propuesta en el curso pasado, para averiguar "Cómo venden sus productos los labradores de la provincia de Madrid", habiéndose remitido circulares a los secretarios de

mitido circulares a los secretarios de Ayuntamientos, curas párrocos y Sindicatos de los 198 Ayuntamientos de la provincia. A esta encuesta se llevan recibidas 30 contestaciones.

En el último Círculo celebrado (29 marzo), comenzó la discusión del nuevo proyecto de ley de bases presentado a las Constituyentes por la correspondiente Comisión sobre la Reforma Agraria. forma Agraria.

«Editorial Ibérica», Alburqueique, 12.- Madrid.